

華人経済 経営研究

~彼れを知らず己れを知らざれば戦う毎に必ず殆うし~

中国本土からアジア地域、そして世界にまで活動範囲を拡大するチャイニーズ。彼らのビジネスに対する考え方や習慣は日本人からすると異質にして独特で、理解しづらいものだといわれている。チャイニーズを総合的に「華人」ととらえ、彼らの多様な伝統文化と長い歴史から導き出された経営思想、心理と行動を体系的に分析し、華人圏や中国への進出に伴う総合的なノウハウを学び合う関西日本香港協会のみなさんの研究成果を紹介する。

面子について

「我何面目見之!」

今から二千二百年前の秦末楚漢の攻防、京劇の「霸王別姫」の有名なシーン、四面楚歌、これは、項羽軍を包囲した劉邦が、「計を案じ兵に楚の歌を歌わせ、これを聞いた項羽に、故郷楚まで劉邦に攻め落とされたと思わせ、落胆させた心理戦、「無中生有の計」と言つて良いかも知れない。

そして、項羽が敵の包囲を脱出するには自分の存在

が妨げになると自ら命を絶つた虞美人の悲話で有名である。その後、項羽軍八百余騎は、劉邦軍五千騎に追われて淮水を渡河するも百騎を残すのみとなる。陰

陵に至り道に迷い、一農夫の父兄がわしを憐れんで王

としてくれよう、「我何

面目見之」、わしは何の面

目あつて会うことができよ

うぞ、よしんば彼らが口に

出して何を言わなくとも、

わしはやはり心に恥じるの

である。項羽は、農夫が、

赤の他人にそつけなく「左

面白ない」と謝絶した。

「面白ない」とは、戦死

のを信じてしまったのであ

る。

已む無く退き帰し東に進

む。東城に至り、二十八騎

となる。追撃する漢兵は數

千人。項羽はこの包囲を破

り、揚子江岸の烏江に達す

るも此處で自害する。この

時、船頭の勧めに従い、そ

の舟に乗つて揚子江を渡つ

て落ち延びることもできた

が、項羽は、共に戦つた江

東の子弟八千人、今、一人

も還るものなし、喻え江東

有面子」は許されない自尊

心高き人たちである。

低信用社会の中での人間

関係の形成では、利害関係

を立てるべく様々な配慮を

怠らない様注意が必要が

ある。また、相手だけでな

くこちらにも面子はある訳

で、双方の「面子」への配

慮を怠らないこと、双方の

と常にアピールし、自分と

の関係の有益性を演じなけ

ればならない。すなわち、

「面子」の微妙な機微と均

衡を常に考慮しながら交渉

しているのである。

自分の「面子」が大きいこ

とを演出しなければならな

い。その意味で皆がみんな

の面子が立たないと意で

ある。自己本位なのである。

緊張の中にある。多方面で

「面子」が大きいのである。

従い、その日常は非常な

問題解決には、相手の

「面子」を尊重しつつ、「怨

恨」が残らぬ配慮・対策が

必要である。部下を人前で

叱つてはならないとはよく

言われることである。人前

で罵倒・非難され「面子」

を潰されるとせつかく築いた「関係」も崩壊し、恨み

が後に残る。

(このシリーズは2カ月に



馬場正修 (ばばまさのぶ)さん
関西日本香港協会理事、同協会華人経済・経営研究部 主任研究員。
1972年関西学院大学経済学部卒。三井物産出身、織維貿易畠を歩み、台北・山東省青島勤務など中華圏に8年在勤。2003年4月より5年間ジェトロ大阪本部貿易・投資アドバイザーを務める。2007年4月(株)貿易人を設立。現在、ジェトロ神戸・高知・金沢ほか、香港貿易発展局等の貿易・投資アドバイザー。大阪商工会議所中国ビジネス特別委員会 委員、関西和僑会事務局長。
【日本香港協会全国連合会】<http://www.jhks.jp/>
【関西和僑会】<http://kansai-wakyo.com/>